

DOCUMENTO DEL MES

NÚMERO 87. OCTUBRE DE 2023

120 ANIVERSARIO FUNDACIÓN CAJA DE AHORROS

NUESTRA SEÑORA DE LOS DOLORES

AMCR. Biblioteca Auxiliar. Revista Crevillente-Semana

Santa, 1925. Libro. Impreso.

Este mes de octubre recordamos el 120 aniversario de la fundación de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Crevillente, que tuvo lugar el 20 de febrero de 1903, denominación a la que más tarde se añadió "de Nuestra Señora de los Dolores".

El acta fundacional de esta institución bancaria comienza "En Crevillente, a veinte de febrero de 1903. Reunidos en la sacristía de la iglesia parroquial de esta villa, los señores que al margen constan(...)", listado formado por veinticuatro personas y encabezada por el cura párroco, D. Pascual Martínez Heredia, quien fuera primer presidente de la entidad.

El documento fundacional hace constar la existencia de un reglamento elaborado por una comisión gestora, remitido "por conducto de la Junta Provincial de Beneficencia para su

aprobación", y que con fecha 13 de octubre, el Gobernador Civil trasladó la aprobación ministerial del mismo al presidente del Consejo.

La Caja de Ahorros inició su andadura con un capital de 2.400 pesetas aportado por los veinticuatro patronos, a razón de cien pesetas cada uno, y el segundo domingo de enero de 1904, fue inaugurada la sede social, sita en la calle Bodega (hoy Médico Lledó), donde una semana después comenzaron sus operaciones.

El día de San Juan de 1904, el Consejo directivo "autorizaba para que, con el mayor acierto, preparen la sucursal de la Caja de Ahorros y Socorros en Orihuela" y dos meses después, abría sus puertas como sucursal de Crevillent, con un capital inicial de 4.100 pesetas, con el nombre de Caja de Ahorros y Socorros y Monte de Piedad de Nuestra Señora de Monserrate.

Esta entidad contaba con unos estatutos, entre los que destaca el artículo segundo, el cual reconoce como su especial Patrona y Protectora a la Virgen de los Dolores. En 1965, siendo presidente D. Anselmo Mas Espinosa, se redactaron nuevos estatutos, donde la institución ya se denomina Caja de Ahorros de Nuestra Señora de los Dolores de Crevillente.

La primera oficina de la calle Médico Lledó se amplió construyendo un edificio de nueva planta en 1966 y 1982 respectivamente, con salida a la calle Purísima y una plaza pública, y en 1972, se abrió otra entidad en calle Virgen del Pilar, a las que se añadieron dos más en San Sebastián y Avenida San Vicente Ferrer.

En 1975, pasó a ser Caja de Ahorros de Alicante y Murcia tras la fusión de varias entidades (Alcoy, Novelda, Orihuela y Crevillent) y en 1988, nació la Caja de Ahorros del Mediterráneo (CAM), absorbida por Bando Sabadell en 2013.

A lo largo de estos años, la Caja de Ahorros ha desarrollado un importante papel a través de su obra social y cultural en nuestra población, como la creación del centro medioambiental Los Molinos –referente a nivel nacional-, así como la financiación de diversas actividades culturales, como conferencias, conciertos, exposiciones o el Septenario en honor a la Virgen de los Dolores, de las que conservamos numerosos documentos como programas, listín telefónico, proyectos, fotografías y revistas.

La revista Crevillente-Semana Santa, cuya colección completa está disponible en el Archivo Municipal gracias a las donaciones de los ciudadanos, es la revista más antigua de España de su categoría. Entre los anuncios publicitarios del

primer ejemplar, editado en 1925, aparece el listado de los fundadores y el balance a 31 de diciembre de 1924, con un saldo de 976.722,58 pesetas.

Entre los fundadores sólo aparecen dos mujeres, Dolores Soriano Limorte y Teresa Aguilar Limorte; en su mayor parte son industriales y propietarios, junto al maestro Eduardo Lledó Jordá, el abogado Pascual Mas Candela, el farmacéutico Antonio Mas Mas, el médico Francisco Mas Candela (a quién está dedicada una plaza con su nombre), el comisario de la policía local, Pedro Lledó, además de Pascual Mas, quien fuera presidente de la Diputación de Alicante, y Juan Martínez, autor del "Retablo Crevillentino."

Sin duda, la historia de Crevillent ha estado ligada a esta institución bancaria, uno de sus máximos referentes junto a Cooperativa Eléctrica San Francisco de Asís y el Ayuntamiento de Crevillent.

Para saber más...

- **PUIG FUENTES, Salvador (2004), "La Caja de Ahorros de Ntra. Sra. de los Dolores", *Revista Crevillente-Semana Santa*, pp. 284-294.**